

Las libertades políticas, que tanto alaban y ponen en las nubes los órganos de los partidos avanzados burgueses, no serán jamás una verdad para el obrero en el sistema capitalista.

PABLO IGLESIAS

# JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 177

Mahón, 29 Junio 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## EL DESPERTAR DE IBIZA

Quien se proponga escribir semanalmente unas cuartillas para "Justicia" suele tropezar, frecuentemente, con la dificultad de hallar un tema que pueda interesar a los lectores. Especialmente en éstos tiempos de flojedad política, sin debates parlamentarios que apasionen, sin iniciativas gubernamentales que revelen una brizna de genio creador. Estas Cortes y este Gobierno son ya instituciones totalmente agotadas, incapaces de hacer frente a los graves problemas de la hora presente, impotentes para recoger las grandes inquietudes nacionales.

Esta semana, un querido camarada ibicenco me brinda un codiciado tema. ¿Por qué no escribe Vd. algo sobre Ibiza? Vamos a complacer al estimado amigo dedicando estas cuartillas a la encantadora isla hermana.

He recorrido Ibiza más de una vez. Siempre en plan de propaganda política. Uno de los sueños que acaricio es volver allí como turista para saborear la belleza incomparable de la isla, para embriagarme con la luz y la poesía de aquellas calas rientes, de aquellos pueblecillos perdidos en las montañas, con sus casitas blancas, como bandadas de blancas palomas. No ofrece Ibiza la grandiosidad panorámica de Mallorca pero sí mayores atractivos. La ciudad que trepa atrevidamente desde el mar al cielo ofrece una perspectiva maravillosa. La vista desde la catedral es realmente espléndida. Las callejuelas de la vieja ciudad evocan melancólicamente tiempos pasados. Allí se disfruta de la paz y del silencio tan gratos a quien quiera librarse del ajetreo y de los ruidos insoportables de las grandes ciudades. Y si queréis más calma, aun, los campos ibicencos os recordarán la placidez de los pasajes bíblicos. Los bellos y pictóricos atavios de las ibicencas, ya desaparecidos en Mallorca, realzan la belleza de las campesinas.

Políticamente Ibiza renace a la vida. Parece despertar de su largo letargo en que la tenía sumida el caciquismo. Una juventud inteligente y entusiasta ha tomado a pecho la redención política de Ibiza. Riera Viñas, el inteligente impresor Roselló y el incomparable Gutiérrez a quien su rudo oficio de levantar palangres no le impide devorar obras socialistas, entre otros, van vertiendo semillas redentoras en aquellas tierras fecundas.

Acabo de recibir unas postales de Ibiza. Ellas reflejan el despertar de la isla. Una tribuna en pleno campo de San Lorenzo. A lo lejos una cordillera de perfecta semejanza con la nuestra. Al pie de la tribuna una muchedumbre escuchando la palabra del propagandista. Una de esas postales recoge el momento de dirigir la palabra, con elegante ademán, al público, una apuesta campesina. Ha sido para mí una revelación. Vaya para esa desconocida camarada mi más entusiasta felicitación y, me atrevo a decir la de todos los socialistas mallorquines.

De vez en cuando hallo en la Alhambra a algún compañero ibicenco. Mi curiosidad me incita a interrogarle. Las respuestas no pueden ser más optimistas; Ibiza despierta, se ha adscrito a una nueva vida; quiere sacudir el yugo caciquil que la oprime. No hace muchos días un ibicenco me dio impresiones más alentadoras todavía. Cuando se consulte al cuerpo electoral—me decía—el desbordamiento popular superará al del 14 de Abril.

Ante esas impresiones que llevo recogidas del ambiente político de Ibiza, imagínense los lectores mi asombro al leer días pasados unas lamentables declaraciones del diputado ibicenco en las que se declaraba partidario de ir al copo. Y eso lo preconiza quien en el Parlamento está adscrito a un minúsculo grupo titulado "liberal demócrata", al grupito que acaudilla el pobre y desdichado don Melquiades. Valiente liberalismo y valiente democracia!

El Gobierno que padecemos no es tan optimista como el ingenuo diputado ibicenco. Prueba de ello que está confeccionando un proyecto electoral tendiente a evitar su seguro fracaso. No es posible deducir todavía el contenido dispositivo de ese engendro; si Baleares formarán una sola circunscripción o si implantará la división electoral de las tres islas. Sea lo que fuere, y por poco que pueda, volveré a recorrer la isla con Ferretjans, con García y con Ferretjans, para sembrar inquietudes, para infundir alientos, para ayudarlos a derribar caciques que en período agónico bravaconeán, inconscientemente de ir al copo, y para sellar la amistad que ha de unir a socialistas de las dos islas.

La distancia separa a socialistas mallorquines e ibicencos. Pero nos une el mismo credo doctrinario y el mismo sentimiento redentor, el mismo mar azul que besa nuestras costas y la misma luz divina que ilumina nuestros campos.

ALEJANDRO JAUME

## LA LEY DE PRENSA

### La necesita la Ceda para comenzar sin riesgo su campaña de moralización

"El Debate", que tiene motivos para saber lo que dice, continúa asegurándonos que habrá ley de Prensa. Retirado el proyecto que contra su conciencia se decidió a patrocinar el Sr. Vaquero. antiguo suscriptor de "Las dominicales del librepensamiento", por la cerrada oposición que le hicieron periódicos y parlamentarios, se estudian por el Gobierno aquellas modificaciones que puedan hacerlo viable. El estudio no será largo. Los que tienen a su cargo esa preocupación están interesados, demasiado interesados, en que la ley se apruebe en el menor tiempo posible. Queremos decir que trabajan con prisa. Pueden hacerlo porque, sobre ser una materia fácil, hace tiempo que la tienen perfilada. En los tiempos de la dictadura, considerándolos propicios, la dejaron lista y de entonces acá, han ido añadiendo a su proyecto restricciones y durezas muy aptas para el fin que se proponen: apagar toda crítica, sofocar todo juicio independiente. "El Debate" es, de todos los diarios madrileños, el único que se muestra conforme con el proyecto. Ello está sobradamente explicado. Le importa sobremanera cubrir la presente etapa, particularmente prometedor para sus últimos designios, sin una crítica implacable que, por motivos diferentes, podía serle fatal. Quiere impedir que sus contradictores, puedan entregar libremente sus dos cuartos al pregonero. De ahí su encarnizamiento y el encarnizamiento de sus ministros para conseguir, a cualquier precio, una buena ley de prensa que haga efectos permanentes de gabinete de censura implacable. Su aspiración me parece difícil de lograr. Siempre habrá quien, aceptando el riesgo correspondiente, se disponga a subvencionar al pregonero. De una o de otra manera su pregón circulará por España. Nunca la reja es lo suficientemente dura, ni el carcelero lo bastante avisado para impedir la evasión del preso. Tanto menos, si el preso es tan sutil e incorpóreo como la palabra. Las posibilidades de evasión de ella son infinitas, y su velocidad y eficacia aumentan en razón de la dificultad con que se pronuncia. "La saeta llega—dice la sentencia—hasta un cierto fito, la palabra corre de Burgos a Egipto". La Ley, de aprobarse, causará un daño, acaso irreparable, a los diarios de circulación legal, y un beneficio notorio a las publicaciones clandestinas. Desde ahora mismo, puede pensarse en que habrá un contrabando de papel impreso por las fronteras. La empresa, a decir verdad, no contiene demasiados riesgos. Está seguro "El Debate" que tentará a muchos. No sueña,

pues, con interrumpir el curso de la verdad. Ello es más difícil que detener el sol. Su ley de Prensa, tal y como nos está prometida, hará que sufra un cambio el periodismo político; dejará para lo clandestino lo que no pueda tener un curso apacible y legal. Cada ley, como es de clavo pasado, establece su propia trampa. La de Prensa, que acabará por propinarnos "El Debate", no escapará a la regla general. Y en su trampa procuraremos muchos que haga su nido incómodo, en espera de tiempos mejores; la verdad, o dicho con menos énfasis, la palabra libre.

La palabra libre que no es, como quiere darse a entender, la calumnia ni la difamación. Esa equivalencia establecida por "El Debate", es más que sospechosa. Implica, en mi concepto, una confesión delatora. De "El Debate" partió a provincias aquella noticia, según la cual, Marcelino Domingo se había fugado, no recuerdo con qué miles de duros, y de "El Debate", también, aquella otra que atribuía a Sbert el ser un agente subvencionado de los soviets. La falsedad de las noticias eran demasiado vulminosas para que pudiesen mantenerse a flote. El tropiezo le sirvió de lección y acometió el trabajo con otra técnica: la de la reticencia descarada. Las clavaba donde podía. Uno de esos arpones envenenados lo disparó "El Debate" contra un ministro socialista, y representaba una acusación de inmoralidad personal: estaba haciendo negocios. "El Socialista"—a cuya aparición se opone tenazmente el Sr. Gil Robles, quizá recordando el famoso "servicio de inteligencia" del diario obrero—acotó la reticencia y exigió a "El Debate" que se afirmase en ella. Se retractó; negó que su intención fuese ofender y menos acusar, etc... la historia de siempre. (Al margen: olvidada aquella reticencia de "El Debate", un ministro agrario, católico, sucesor de mi compañero en el ministerio, hubo de proclamar ante estas cortes que la gestión del ministro aludido resplandecía por sus aciertos y por su honradez acrisolada). Los datos apuntados son lo suficientemente expresivos para que calibremos los propósitos de "El Debate". Confunde, ateniéndose a su experiencia, la palabra libre con la calumnia y la difamación. Quiere ponerse a cubierto de la primera, pretextando el peligro de la segunda. Sin apelar a la difamación — y no debe ser "El Debate" quien tire al difamador la primera piedra,—contra la que tienen acción eficaz los difamados, cabe que la palabra en libertad haga una obra demoledora. Personalmente, no creo que la difamación

sea necesaria al periodismo político. Me conformaría con que se admitiese la difusión de lo exacto. Sin apartarse un ápice de la verdad cabe decir, recordando la campaña de los "enchufistas", que ya no los hay. Un dato: los subgobernadores del Banco de España, que durante el bienio tenían un sueldo anual de cuarenta y dos mil pesetas, han conseguido un "pequeño" aumento y ahora, gracias a la política de austeridad, van a cobrar ciento cincuenta mil pesetas anuales...

Se comprende, es claro, que se necesita de una ley de Prensa. Y el Sr. Gil Robles, en ausencia del jefe del Gobierno y del ministro de la Gobernación, la defiende ante el Parlamento con un ardor propio de su juventud. Les hace falta la ley de Prensa. Ciertas campañas no son tolerables. ¿Es qué se puede admitir que se reproduzca la del arroz y el maíz? ¿Es qué es tolerable que nos informemos de las intimidades del negocio de los trigos? La Ceda viene a moralizar la vida nacional y lo primero que necesita, con urgencia angustiosa, es la ley de Prensa; es decir, el silencio de toda crítica inteligente y diaria. Demasiado sospechoso.

FERMIN MENDIETA

Madrid, junio 1935.

## Páginas retrospectivas

¿Pájaro de cuenta?

(Por telégrafo)

El Fiscal de la República ha interpuesto demanda de querrela contra el general retrógado y dictatorial don Severiano Martínez Anido.

De un artículo publicado por el señor Alcalá Zamora se deduce que el general Martínez Anido inducía a cometer crímenes en Barcelona.

### Lo que sale y lo que saldrá

Barcelona.—El gobernador señor Companys ha dicho hoy a los periodistas que en un registro en casa del presidente de la Confederación de Sindicatos Libres, Ramón Sales, se han encontrado varias cajas de petardos y documentos de mucha gravedad relacionados con personalidades de mucho relieve en la pasada dictadura.

En la frontera de Port-Bou ha sido detenido un cuñado de ese Sales, que trataba de huir a Francia.

Con ayuda de un cerrajero ha sido abierta la caja de caudales de los sindicatos libres.

Se han hallado en el registro susodicho diez pistolas, un revólver, seiscientos cápsulas, varios cargadores y petardos.

(De "La Voz de Menorca" 25-4-31)



# DANDONOS LA RAZON El paro obrero

Hemos leído en "El Bien Público" copiado de "La Nación", periódico reaccionario que se publica en Madrid, un interesante artículo en el cual, mejor que lo pudiéramos hacer nosotros, se ponen las contradicciones del actual régimen capitalista.

Califica dicho periódico en el indicado artículo, "de desgracia" la abundante cosecha de trigo que en España se presenta este año, aconsejando que para evitar los males que traerá consigo la tal abundancia, que estudien los medios necesarios para que, igual que se hace en otros países, darle al citado cereal otras aplicaciones que no sea destinarlo al alimento humano: De eso a la quema del trigo para no perjudicar el negocio de los trigueros, no va más que un paso.

Cuando hay tantos seres humanos que por falta de medios económicos no comen lo bastante; cuando muchos obreros campesinos que han sembrado y segado el trigo no pueden comer pan; para los periódicos defensores de los intereses de los grandes propietarios, es considerado como una gran desgracia el que la cosecha sea abundante.

Cuando nosotros, los socialistas, hemos puesto de manifiesto las contradicciones e injusticias del régimen capitalista, hemos sido tratados y lo continuamos siendo como elementos destructores de la sociedad.

Hace próximamente un año, en esta misma temporada, los obreros campesinos españoles viendo la abundancia de la cosecha que se presentaba, intentaron, en virtud de un legítimo derecho, mejorar sus exiguos jornales con objeto de poder comer un poco más de pan; y ante la negativa de los patronos y

grandes propietarios, tuvieron que apelar a la huelga, aquella huelga memorable que fué calificada por gobernantes ineptos, de movimiento revolucionario, acusando a los trabajadores y a sus elementos dirigentes de sabotadores de la gran cosecha, llegando incluso el gobierno por boca del ministro, demagogo Salazar Alonso a declarar servicio público y nacional la siega del trigo.

De resultas de aquel movimiento huelguístico los trabajadores fueron perseguidos como alimañas y sus elementos más calificados fueron tratados de malos patriotas, porque consideraban que de la abundancia de la cosecha ellos tenían derecho a participar intentando comer un poco más de pan.

Este año no hay huelga de campesinos; los obreros no sabotean la cosecha; de los ochocientos mil parados que hay en España dos tercios por lo menos son obreros del campo y los parados de la ciudad no pueden comer el pan que necesitan.

Y frente a todo eso, los poderosos, los que a cada momento nos están hablando de justicia social; para que no peligre su negocio, no se les ocurre, como sería de justicia, hacer que los trabajadores estén en condiciones de poder consumir más pan. Antes bien; acarician la idea de que antes que se malogre el negocio inutilizar la mercancía si ello es necesario.

Los grandes propietarios y negociantes con su proceder injusto son los que están incubando a todas horas movimientos como los del pasado Octubre.

ANTONIO DE FERRERO

## El Socialismo dividido

Este es el título de un artículo de Eduardo Carballo, publicado en "El Pueblo" de Valencia y reproducido por "La Voz de Menorca" en su número del miércoles de esta semana.

Ante las discrepancias, recargadas de pasión si se quiere, pero naturales y lógicas ante el enorme drama que se está desarrollando en España, y en el cual el Partido Socialista representa uno de los principales papeles, el Sr. Carballo y los carballistas de "La Voz de Menorca" hechan las campanas al vuelo, con la esperanza tonta de que en la desbandada recogerán botín.

El Partido Socialista se rige por normas de la más amplia democracia compatible con la disciplina; y son los Congresos los que en último término marcan la línea a seguir. Tengan por seguro que en el momento necesario, todos esos elementos que en virtud de un pertectísimo derecho expresan sus opiniones sobre la táctica más conveniente a seguir para poder batir mejor el enemigo, los verán fuertemente unidos en la disciplina del Partido, acatando los acuerdos de sus Congresos, pues esas discrepancias no obedecen a móviles ruines ni a la aspiración de cargos ni sinécuras; sino a un alto concepto de la responsabilidad y al noble propósito de orientar mejor a las masas que, mientras dure su mandato, han de-

positado en ellos su confianza.

Las masas no contemplan con tristeza y asco lo que los Carballo y carballista, llaman disputas de sus líderes, ni es por eso que han perdido la vida tantos camaradas. La perdieron por levantarse llenos de indignación y asco por las traiciones de los santones del partido republicano histórico en repugnante maridaje con los elementos más reaccionarios.

En vez de entretenerse en buscar divisiones en el Partido Socialista —que se mantiene más unido de lo que ellos desearían—, procuren explicarnos como compaginan el liberalismo de Lerroux con el reaccionarismo de Gil Robles.

Esto sí que estamos seguros que las masas lo contemplan con asco.

### Suscripción voluntaria a favor de los presos políticos y sociales

Suma anterior.	63'30
Un simpatizante . . . . .	2'00
Otro simpatizante . . . . .	0'50
Angel Pardo . . . . .	0'50
Juan Pons . . . . .	1'00
Suma y sigue . . . . .	67'30

Los donativos al compañero Rogelio Timoner, de la Juventud Socialista.

Estos días el Gobierno de Gil Robles y Lerroux, está discutiendo en las Cortes, cómo lo hacen la mayoría de las naciones de Europa, el problema tan interesante del paro obrero que va aumentando de día en día de una manera asombrosa, sin que los gobernantes por ahora puedan encontrar una solución para tan grave estado de cosas.

A estos gobernantes no les quiero regatear su buena voluntad, que pueden tener en dar una resolución satisfactoria a tan grave problema, que es un cáncer que sufre la especie humana, desde hace bastante tiempo, por lo cual millones de trabajadores sufren hambre de pan y de justicia.

Pero, por muchas vueltas que den a la noria, no podrán solucionar nada absolutamente; siempre se encontrarán en el mismo círculo vicioso, porque este problema no se resuelve en el régimen en que vivimos en el día de hoy.

El problema del paro forzoso, el cual es causante de tanta miseria espiritual, hambre, prostitución, robos y degeneración de la raza, que venimos sufriendo, sólo puede resolverse con un cambio de régimen; con el que vivimos no hay solución posible, porque todos sus mecanismos están gastados y, no sirven para nada con los grandes progresos que ha hecho la humana inteligencia, con el desarrollo de la maquinaria, que gracias al esfuerzo y al estudio de algunos hombres, que han estudiado para enriquecer la humanidad con un serie de inventos, con el fin de que el hombre deje de ser el esclavo de ayer bajo el dominio del señor feudal.

Si los gobiernos en vez de preocuparse tanto de los armamentos para una nueva guerra, tal como lo viene haciendo, gastando en la actualidad la mayor parte de los presupuestos para sacrificar de una vez más nuestra juventud, comprando cañones que cada disparo cuesta seis mil pesetas, lo gastaran en remediar la higiene de los pueblos, haciendo canalizaciones para llevar el agua a todas las viviendas obreras, derribando las casuchas de las grandes ciudades, que son indignas de habitar en estos tiempos.

Si en vez de construir tantos barcos de guerra edificaran aquellas escuelas que prescribe el inmortal Costa—gloria de la España republicana—y dar la tierra al que la cultiva, como es de suma justicia, el problema del paro estaría resuelto.

Pero, tengan muy presente la clase trabajadora, que esto no lo pondrán en práctica los gobiernos actuales, porque no está en su manera de pensar. Por lo tanto, de no tomar estas medidas y otras más el paro obrero no tiene resolución, y todo cuanto se haga es tiempo perdido. Podrán aliviar las cosas por un momento, pero en el fondo continuarán lo mismo que antes, porque no hay solución posible mientras se mantenga el régimen actual que está podrido; sólo permanece a fuerza de guardias de Asalto, de encarcelamientos, deportaciones y otros atropellos que están en la oscuridad.

UN MALLORQUIN

# ¡LA CARIOCA!

## Los Bienes y la Cultura

De todos es sabido que todas esas promesas de los políticos burgueses propugnando elevar el nivel cultural de los trabajadores, es sólo un recurso demagógico para cazar incautos. No es solamente que en el régimen burgués la cultura seguirá siendo, como todo, un privilegio de clase, sino que a la burguesía ni le conviene, ni consiente el ascenso cultural de la población trabajadora. Y de entre los distintos sectores del capitalismo, ya es tradicional en España la ruda y cerril oposición de los políticos conservadores frente a la escuela del pueblo.

Para demostrar todo cuanto llevamos dicho, damos a continuación unos datos elocuentes, tomados de unas publicaciones de la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza:

En 1931 se crearon 7000 escuelas; en 1932 se crean 4000; en 1933, 2400; en 1934 sólo 1333 y en 1935 ninguna.

Un guardia civil cobra al mes 61 duros; un guardia de Asalto 60; un guardia de Seguridad 59 y un maestro de escuela 47.

Por nuestra parte sobran los comentarios. Los datos que suministramos constituyen un exponente simbólico de la verdadera situación del régimen capitalista que al sentirse amenazado de muerte tiene que situar al gendarme por encima del educador.

## ¿Qué dirá la Juventud?

Se nos viene ahora a la memoria uno de los acuerdos del reciente congreso de la Federación de Juventudes Republicanas de Menorca, declarándose opuestos a toda revisión constitucional. Y efectivamente no habrá revisión constitucional; están de enhorabuena los jóvenes republicanos, que no tendrán que enfrentarse con sus mentores, los *republicanos de toda la vida*—con motivo de tan enojoso asunto. No habrá revisión de la Constitución. Tendremos una Constitución nuevecita gestada en el caletre del padre Laburu y redactada por los periodistas de "El Debate". Una Constitución con dispensa apostólica y concesión de indulgencias. Una Constitución divina para unos míseros pecadores, como somos el ochenta por ciento de los españoles. ¡Enhorabuena, jóvenes republicanos menorquines! Se han salvado los principios. Con la revisión de esos 41 artículos no tenéis que darles malos ratos a vuestros sesudos mentores oponiéndose a la revisión. Porque es lo que dirán ellos: "Pero si no se va a revisar nada; si lo que se va a hacer es una Constitución como Dios manda".

## Una Academia desconocida

Según leímos el otro día en el diario radical "La Voz de Menorca" uno de los motivos de más seria discrepancia en el campo socialista, ha sido el discurso pronunciado por Besteiro con motivo de su ingreso en la Academia de Baraiba.

Ya comprenderá el radicalísimo colega, lo que a nosotros, de un modo directo, nos interesa la cuestión. Y siendo así no se extrañará si le pedimos que no sea ansioso y nos diga, por lo que más quiera, en donde está esa Academia de Baraiba. Aunque distanciados casi astronómicamente del diario radical, esperamos ser satisfechos en nuestra justificada curiosidad: Porque, la verdad, eso de hacer un descubrimiento y guardarlo bajo siete llaves, no tiene nada de democrático, aunque sea bastante histórico.

## El doctor Perejil

Tenemos en cartera, para publicarlas cuando no tengamos otras cosas de más importancia, varias convocatorias de banquetes para homenajear como se merecen a los señores Rocha, Cesar Jalón—antes *Clarito*—, Vaquero—el de la ley de Prensa—, Salazar Alonso, Guerra del Río, Sigfrido Blasco y Lucía.

Seguramente todo el mundo recordará como, poco antes del cándido advenimiento del actual y decrepito régimen, se publicó en "El Socialista" un artículo firmado por el doctor Marañón en donde se afirmaba que ser republicano no era nada y que el Socialismo era "el único camino". Pues bien; se comprende que, sin duda desorientado a fuerza de querer orientarse, el señor Marañón se ha extraviado de tal modo, que no sólo abandona "el único camino", sino que firma todas las convocatorias que antes citábamos. Y así no es extraño que unos le llamen el doctor Perejil, por aquello de que la citada hierba se encuentra en todas las comidas; y otros, el doctor Bcarbonato, que es también un aditamento obligado en la comida de los que se hinchan a dos carrillos.

## Contigo, pan y cebolla

Según los memorables discursos de Gil Robles y Lerroux en Salamanca, el pacto que mantienen en el Poder lo sostendrán en la oposición.

Claro está que para nosotros el tierno noviazgo por fuerza tenía que acabar en bodorrio, por lo que esperamos que en el próximo otoño veremos circular la correspondiente tarjeta de enlace de la *Casa del Pueblo con sa Cova des Judius*.

## Un fracaso triunfal

Ann descontando que toda declaración oficial siempre es tendenciosa, admitimos que el intento de huelga general en Asturias no ha obtenido un franco éxito.

Pues bien, a pesar de todo, ¡Vivan los trabajadores de Asturias! Cuando después de todos los *despueses*... aun se intenta producir un paro general, otra vez ¡Vivan los trabajadores de Asturias!



# HAN SIDO UNOS FALSOS

Uno de los motivos que nos induce a examinar el presente del partido republicano menorquin, sin criterio fijo, sin rumbo ni guía, es el considerar que ese partido ha sido víctima del timo y el engaño de unos cuantos desaprensivos que se han servido del partido para encaramarse y medrar.

Cuando recordamos aquellas campañas de hace veinticinco años en favor de la República, combatiendo el caciquismo, haciéndonos concebir a los obreros risueñas esperanzas en un porvenir mejor, en donde la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad, imperarían en nuestra nación. Y al contemplar hoy como los dirigentes republicanos, propagandistas de aquella fecha, van del brazo de los caciques que prometían extirpar, y aferrados a sus cargos como ostras pasan por todas las vergüenzas con tal de conservar sus enchufes, es tal el asco que nos producen que no podemos menos de exclamar:

¡Habéis sido unos fersantes; os habéis servido de la candidez del

pueblo para encaramaros; habéis llegado a tal estado de idiotez política que os están dando por todos lados y sois imponentes para ni siquiera protestar! De un partido que ocupaba un lugar preeminente en la vanguardia de las ideas de rendición humana, habéis hecho una legión de cucos que siguiendo vuestro ejemplo van a caza del grande .. o pequeño botín; y es inútil que intentéis acercaros a los trabajadores que algún tiempo os seguían en gran número fiados en vuestra palabrería.

Hoy la clase trabajadora está algo más despierta y sabe o prevé los propósitos que animan a Gil Robles y Compañía y quiénes son los que le están haciendo el papel de Pilato. Organizados los trabajadores siguen otros derroteros para conseguir su emancipación; y están convencidos de que son falsedades todas vuestras palabrerías.

J. C

San Luis.

## SOLIDARIDAD

### Castiga tu bolsillo, camarada

RECIENTE REANUDADA NUESTRA PUBLICACION, INICIAMOS COMO ERA NUESTRO DEBER— DEL QUE NO PODEMOS DESERTAR SIN MERECEER EL CALIFICATIVO DE TRAIADORES—UNA SUSCRIPCION PARA SOCORRER A LOS PRESOS POLITICOS Y SOCIALES QUE LLENAN LAS CARCELES DE ESPAÑA ES CIERTO QUE NO POCOS TRABAJADORES HAN RESPONDIDO EN LA MEDIDA QUE SUS FUERZAS ECONOMICAS LES PERMITIAN. PERO, EN CAMBIO, OTROS, MUCHOS, NO HAN ACUDIDO AL LLAMAMIENTO, AL QUE NO SE LE PUEDE OIR CON OIDO DE MERCADER Y AL MISMO TIEMPO LLAMARSE COMPAÑERO DE LOS EXPLOTADOS; PORQUE SI EL MOVIMIENTO SE DEMUESTRA ANDANDO, EL COMPAÑERISMO SE HACE EFECTIVO SOCORRIENDO AL COMPAÑERO SUMIDO EN LA ADVERSIDAD NO TENEMOS DERECHO PARA IMPONER GRANDES TRIBUTOS, PERO SI ESTAMOS AUTORIZADOS EN ESTA EPOCA DE FUTBOL Y EXCURSIONES PARA EXIGIR QUE EN EL MOMENTO EN QUE UN TRABAJADOR COMPRA UN INSTANTE DE DISTRACCION, ESTA OBLIGADO A RECORDAR QUE MILES DE TRABAJADORES Y SUS FAMILIARES CARECEN DE LO MAS PERENTORIO Y LO QUE DECIMOS PARA LOS INDIVIDUOS, LO HACEMOS EXTENSIVO A LAS COLECTIVIDADES, A LAS SOCIEDADES ADSCRITAS A LA F. O. M., QUE TAMBIEN TIENEN QUE CUMPLIR CON EL DEBER DE CASTIGAR ALGO SUS MODESTAS CAJAS EN BENEFICIO DE LOS COMPAÑEROS PRESOS

## Leviatan

“Glosas del mes” (Editoriales). “Un marxismo contra Marx” (continuación de “El profesor Besteiro o el marxismo en la Academia”), por Luis Araquistáin; “Ocaso de la democracia en los Estados Unidos”, por José Escuder; “Autocrítica”, por Máximo Gorky; “En el mundo de las economías dirigidas”, por L. Fersen. LA MARCHA DEL MUNDO; “Crisis concéntricas”; “El belga, el franco y la clase trabajadora”; “La muerte de la N. R. A.”; “La semana de cuarenta horas en Ginebra”; LIBROS Y REVISTAS; “Sobre anarquía y jerarquía”; “Diseño de un hombre nuevo: Stalin”; “Un gran rebelde y un mal revolucionario”; “El marxismo y el psicoanálisis”; “El comercio exterior ruso”, etc.

Tal es el sumario de esta interesante revista, cuyo número del mes de Junio acabamos de recibir.

## TEATRO PRINCIPAL

Sábado 29 de Junio de 1935. - Noche a las 9'45  
Domingo a las 4, 6'45, y 9'45 y lunes a las 9'45

Últimas sesiones de abono de la actual temporada  
GRANDIOSO Y EXTRAORDINARIO PROGRAMA DOBLE

1.º Noticiario Fox con escenas del partido de FUTBOL

### ESPAÑA-ALEMANIA

2.º La película musical con un episodio inédito de la vida del inmortal FRANZ SCHUBERT por PAT PATERSON y NILS ASTHER

3.º El excepcional documento COMENTADO EN ESPAÑOL  
**Los últimos 20 años** De 1914 a 1934, la marcha del mundo desde el atentado de Sarajevo hasta nuestros días

EL MAS EXTRAORDINARIO DOCUMENTAL CINEMATOGRAFICO

Sábado día 6 Julio.- Inaguración de la temporada de verano con sensacionajes películas

### Sociedad de Albañiles y Similares “La Unión”

Con frecuencia llegan hasta nosotros quejas de trabajadores que habiendo prestado sus servicios el tiempo suficiente con algún patrono, éste de una manera pasiva, se resiste a conceder a dichos obreros los siete días de vacaciones retribuidas, y en algunas ocasiones de una manera indirecta amenazan para intimidar a sus operarios y de esta forma evitarse algún conflicto.

Enterados de estas anomalías nos vemos en el caso de decir públicamente a los patronos que emplean tales procedimientos, que a pesar de vivir unos momentos difíciles para la clase trabajadora, a pesar de las persecuciones y atropellos de que son víctimas los productores, esta Sociedad tiene medios suficientes para demostrar a la opinión y a las autoridades que los patronos de la industria de albañilería al no cumplir las disposiciones legales en esta materia incurren en un delito grave que haremos público en su día, si dichos patronos persisten en sus intenciones.

Por de pronto recomendamos a nuestros afiliados que nos tengan al corriente de todas las incidencias en esta materia, para nosotros proceder con conocimiento de causa.

LA JUNTA

### Agrupación Socialista Obrera de Mahón

SUSCRIPCION VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS OCASIONADOS POR LA CAUSA SEGUIDA CONTRA NUESTRO CAMARADA ANTONIO GOMILA

Suma anterior, ptas 136'80

José Bernad, 1'00; Juana Gomila, 2'00; Un socio, 5'00; José García, 0'25; José López, 0'25; Juan Jorgera, 0'25; Francisco Catchot, 1'00; Zoilo Arbona, 1'00; Lorenzo Busquets, 1'00; Un amigo, 2'00; Rafael P., 1'00; Miguel Jaimaris, 1'00; Sebastián Carreras, 1'00; Mari Manent, 1'00; Francisco Cardona 0'50; Miguel Pons, 1'40; Miguel Camps, 0'50; Bartolomé Pons, 0'50; Jaime Mercadal, 0'50; Miguel Gomila, 0'20; José Gomila, 0'25; Juan Moll, 0'25; José Pelegrí, 0'25; Juan Meliá, 0'25; Juan Gomila, 0'25; Juan Florit, 0'50; Hermanos Gomila, 1'00; Nicolás Gomila, 0'50; Antonio Gomila, 0'25; Miguel Pons, 0'20; Andrés Menorca, 0'50; Francisco Casali, 0'50; Pedro Pelegrí, 0'30; H. A. B., 2'00; Juan Mercadal, 1'00; D. C., 1'00; Deseado Mercadal, 1'00; Un simpático, 0'50.

Suma y sigue, ptas. 168'65.

### Agradable visita

El exceso de original acumulado a última hora en el número de la semana pasada, no hizo posible que diéramos cuenta de la visita a esta isla del camarada Vicente Arroyo, destacado propagandista del Partido Comunista de España.

Dicho compañero que había pasado a esta isla con objeto de realizar varios actos de propaganda, no pudo conseguir su objeto más que en parte, pues solamente en Ciudadela obtuvo el permiso para dar una conferencia, a la cual, según nos comunican, asistió bastante concurrencia.

El sábado día 15 por la noche tuvimos ocasión de departir con él en interesante charla en el local de la F. O. M., pudiendo apreciar nuestra coincidencia en la mayoría de puntos sobre la táctica a seguir por la clase trabajadora en la hora presente.

Lamentamos sinceramente el que los defensores del orden burgués nos hayan privado de escuchar la palabra del destacado militante del Partido Comunista y al mismo tiempo felicitamos a las Autoridades porque así al menos durante unos cuantos días han podido dormir tranquilos.

Los hay que son precavidos.

### Conciertos

Hoy y mañana en el Paseo de la Libertad, la banda de don Bartolomé Mir dará unos conciertos a las horas, y con el programa, que a continuación se detallan:

Sábado tarde de 7'30 a 9

«La bandera tricolor», marcha; San Miguel.

Selección de la zarzuela «Las zapatas»; F. Chuecha.

Fantasia del primer acto de la zarzuela «La isla de las perlas»; P. Zorozábal.

«Tranquila está la noche», terceto, (a petición); Damián Andreu.

Bulerías de la zarzuela «Socorro en Sierra Morena»; P. Luna.

«Por la puerta grande», pasodoble; Ledesma y Oropesa.

Domingo noche de 9'30 a 11'30

«Isabel», pasodoble; R. Tubau.

Avemaría de la película «Vuelan mis canciones»; Schubert.

Danza mora de la zarzuela «Juegos malabares»; A. Vives.

Fantasia de la ópera «Norma»; Bellini.

Selección de la zarzuela «El cantar del arriero»; Díaz Giles.

«Manzanilla», marcha; A. Urmeneta, Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.-Mahón

### Solución de un conflicto

Para el lunes próximo pasado, los obreros que trabajan en la Base Naval por cuenta de la Compañía «Entrecanales y Távora», tenían anunciada la huelga.

Como indicábamos en nuestro número anterior, el motivo del conflicto era el despido de dos camaradas, que en la forma en que se había producido, se veía a todas luces que era una gran injusticia, pues no queremos calificarlo de atropello.

Los obreros han procedido en este caso con una gran habilidad. Al conceder los ocho días de plazo que marca la Ley para la declaración de huelgas, aprovecharon bien el tiempo, entablado negociaciones con la Empresa y aceptando la intervención del Inspector del Trabajo Sr. Bustamante, el que, según nos manifiestan los obreros, puso la mayor buena voluntad en buscar solución que dando satisfacción a ambas partes evitara el conflicto.

Los obreros pedían que sus compañeros despedidos, fuesen reintegrados al trabajo y que les fueran abonados los jornales perdidos.

Después de varias reuniones conjuntas sin resultado positivo fué aceptada por ambas partes una proposición del citado Inspector del Trabajo Sr. Bustamante consistente en que los obreros ingresaran de nuevo al trabajo el día anunciado para la huelga renunciando a lo del abono de jornal.

Desde estas columnas felicitamos cordialmente a los obreros, pues aunque no hayan conseguido el total de su petición, han visto reparada la injusticia cometida con sus compañeros, demostrando que no están dispuestos a dejar pasar sin protesta cualquier cosa que signifique atropello.

### El precio de la vida

Algunos compañeros se han enardecido al saber que al asesino de nuestro camarada Rubio Heredia se le ha condenado a 12 años de prisión, mientras que el madador del secretario de los Saltos de Alberche, lo ha sido a 28, y el capitán Rojas a 21 por siete delitos de asesinatos.

¿Pero es qué existe motivo para asombrarse? Para un idealista ingenuo de los que creen que la justicia, la moral, etc., son conceptos inalterables a través del tiempo, desde luego esas condenas sublevan a los de más frío temperamento.

Para un socialista, esas condenas no hacen más que corroborar lo que ya de todos es sabido: la vida del trabajador es una mercancía y como tal se cotiza.

Y claro es que si el más alto precio es la vida de un funcionario como el secretario de los Saltos de Alberche fielmente adscrito a la burguesía, como se prueba por su condición de afiliado a Acción Popular, ese precio se rebaja al tratarse del camarada Rubio Heredia y desciende a su más ínfima valorización cuando se trata de justipreciar la pobre vida de los casi innominados fusilados en Casas Viejas.

Y así será mientras los trabajadores sigan siendo una mercancía, mientras exista una clase que compra y otra que tiene necesidad de venderse.

Un solo grito debe salir de la boca de todos los trabajadores: ¡AMNISTIA!



Ahora toda la cuestión consiste en saber si la democracia pequeño-burguesa ha aprendido alguna cosa en el transcurso de esos seis meses ricos en acontecimientos.

LENIN

# JUSTICIA SOCIAL

Si ella no ha aprendido nada, en ese caso, la revolución está perdida, y únicamente la acción victoriosa del proletariado podrá salvarla.

LENIN.

## TARTUFISMO DEMOCRÁTICO

### La reforma de la ley electoral

No hace mucho y refiriéndonos a cuestiones electorales decíamos en estas mismas columnas: "Y es que se habla del 19 de noviembre y de la superioridad de los dispersos sufragios de izquierda, y se olvida que hay un proyecto de ley electoral que se pretende poner en práctica mediante unas elecciones municipales para reformarla después si las circunstancias lo aconsejan."

Y efectivamente, a partir no sólo del acto de Mestalla, sino también de los celebrados en Madrid por los partidos obreros, han recordado en el seno del Gobierno o lo ha recordado Gil Robles, tanto monta, la imperiosa necesidad de reformar la ley electoral mediante la cual y con el apoyo de sus privilegios económicos consiguieron la victoria del 33 que sólo se ha empleado en tratar de aplastar al proletariado, por un lado, y en proteger, por otro, al gran capitalismo y a la alta banca como lo demuestra la cuestión del trigo, el nuevo apoyo de 50 millones a las compañías ferroviarias y el incremento de los gastos de Guerra que será otra buena tajada para proteger a la industria pesada y acercarnos a las grandes potencias en donde se está incubando la futura matanza.

Como se ve, y en medio de nuestras modestas proporciones económicas, todas estas llamadas medidas de Gobierno demuestran bien palpablemente que en el conjunto de la economía mundial no existen compartimientos estancos; y de tal modo son interdependientes unas naciones de otras, que incluso las más atrasadas en su crecimiento industrial, como ocurre con España, van sintiendo como se acelera el ritmo de desarrollo y descomposición del capitalismo precipitándose los acontecimientos, acortando las etapas, para caer, en fin, dentro del mismo proceso por el que va pasando todo el capitalismo que al tiempo que se va identificando a través de las fronteras no hace más que acercar la total descomposición e insuficiencia de un sistema de producción y distribución. No es que el capitalismo tropiece aquí con inconvenientes que allá logrará salvar. No; es todo un sistema en el seno del cual ha nacido y se ha desarrollado su sucesor y del que él, el régimen capitalista, tiene que defenderse encarnizadamente, como ocurre en todo tránsito histórico.

Caracterízase esta etapa por un proceso de concentración del capital, con la secuela de los consiguientes monopolios, y por la busca de nuevos mercados para colocar la mercancía aunque para ello sea necesario imponerlas aureoladas por las ametralladoras como pretende hacer Italia en Abisinia y el Japón en China. Es decir el trust, el cartell, el monopolio, en una palabra, y como consecuencia la paz armada, porque las fricciones internas de los grupos capitalistas se tornan más recias cada día. Y como resultado

fatal, los presupuestos de Guerra desarrollándose monstruosamente, los tributos en aumento y la falta de trabajo poniendo en peligro la seguridad de los Estados que se gendarmizan cada día más rodeándose de una muralla de carros de asalto y de democráticos se vuelven despóticos dando origen a la política de fuerza que es la vestidura tartufesca que se encapillan los demócratas para encenderle una vela a dios y otra al diablo, para seguir llamándose incluso históricos demócratas y en el fondo ejercer una dictadura.

Monopolismo por un lado y preparación bélica por otro. Las dos características las podemos encontrar también entre nosotros con sólo recordar el apoyo a los alcoholes, el negocio de los trigos, la subida de los periódicos, la protección escandalosa a los ferrocarriles y el aumento de los gastos de Guerra. A estas características económicas tienen fatalmente que seguir las mismas medidas políticas; los plenos poderes con los cuales desde hace tiempo se encuentran encariñados todos los representantes políticos del capitalismo desde Calvo Sotelo y Cambó hasta Chapaprieta con su ley de restricciones—el nombre no hace la cosa—que no es más ni menos que colocarle un disfraz democrático a un procedimiento despótico hecho para flagelar al proletariado y a los pequeños industriales.

Ahora bien; como para conseguir estos plenos poderes dictatoriales se necesita que Tartufo y compañía tengan en los Parlamentos una fuerte representación, cosa difícil de conseguir en estos tiempos de innegable descomposición económica y política, las leyes electorales se convierten en modernos lechos de Procusto haciendo no la ley para los electores, sino electores para la ley, de tal modo que se puedan obtener Parlamentos a la medida de la gran banca y del latifundismo. No habrá diputados por Romero Robledo; pero sí los tendremos por M. Z. A., por la Papelera o por la Constructora Naval o por el Consorcio Triguero.

Esto que llevamos dicho es todo cuanto se encierra en la reforma de la Ley Electoral: restringir las representaciones pequeño-burguesa y proletaria de modo que ellas no puedan constituir una desazón para los plenos poderes de S. M. el capitalismo monopolista. ¡Para que aun haya ingenuos esforzados paladines de la pobre democracia! Claro que a lo mejor esos esforzados demócratas no han pasado por los trágicos trances del campesino andaluz o extremeño. ¡Buenas nos preparan a los trabajadores con la democrática reforma de la democrática Ley Electoral!

MODESTO LLANO

## Fidelidad cooperativa

Esta, que debería ser virtud común a todos los cooperadores, no deja de brillar a menudo por su ausencia en los hogares de algunos de los asociados en las Cooperativas de consumo. En nuestras sesiones de propaganda es el tema que más interesadamente puede cautivar la atención de un auditorio que se encuentra muchas veces lleno de ideas que encierran prejuicios para su poder de compra, o sea la savia que ha de alimentar el árbol frutal de la Cooperativa para que en la época de la cosecha, fin de ejercicio, obténgase la esplendidez de la misma.

Claro está; sobre el tema hay que intercalar los innumerables ejemplos que en la imaginación del propagandista se forjan por las realidades que se observan en el continuo batallar del movimiento cooperativo, en lucha abierta con el comercio privado, y el inacabable cortejo de intermediarios que se aprovechan de todas cuantas ocasiones se presentan en su tenebrosa marcha de negociantes desaprensivos.

Son muchos los asociados que, a fuer de estimarse adivinos, se pasan de listos, y toda su enjundia cooperativista queda reducida a considerar la Cooperativa como una tienda más.

En una de tantas Cooperativas existentes se expendía la leche condensada a 1'80 pesetas el pote; pero como una tienda de ultramarinos de la misma localidad vendía dichos potes a 1'75 pesetas uno, un asociado, que era un vivo a quien la fidelidad cooperativa no le preocupaba gran cosa, compraba los potes de leche al tendero y los demás artículos a la Cooperativa. De esta suerte creía comer a dos carrillos.

Y llegó el balance, fin de ejercicio, y al percibir el exceso de percepción que le correspondió se permitió decirle a un vecino que era también cooperador: «Mira; a mí me han tocado 40 pesetas de exceso de percepción; pero, en realidad, son 42 las pesetas que me han correspondido, porque, como yo no tengo pelo de tonto, he adquirido la leche condensada en la tienda, donde la venden cinco céntimos más barata. Así es que habiendo comprado durante el año cuarenta de dichos potes, me he ganado por este concepto dos pesetas más, que habría dejado de percibir de haberlos comprado en la Cooperativa.»

A esto replicó el vecino: «Pues a mí que soy un ignorante, me han salido las cuentas bastante mejor que a tí, que no tienes pelo de tonto. Y voy a demostrártelo. También yo he consumido durante el ejercicio cuarenta potes de leche; pero a mí me han resultado más baratos que a tí, porque si bien es verdad que los he pagado a 1'80 pesetas uno, lo cual quiere decir que los cuarenta potes me han costado 72 pesetas, ello es lo cierto que como el pasado ejercicio la Cooperativa ha rendido el 10 por ciento de percepción, de las 72 pesetas la Cooperativa me ha devuelto cinco, de lo cual se infiere que en la Cooperativa 40 potes de leche, pagándolos a 1'80 pesetas uno, me han costado 72 pesetas, mientras que a tí la misma cantidad de cuarenta potes, comprándolos en la tienda a 1'75 pesetas el pote, te ha costado 70 pesetas. Tú has pagado en la tienda el pote a 1'75, mientras que a mí, comprándolos en la Cooperativa, me han salido a 1'64 pesetas cada uno.»

La fidelidad a la Cooperativa es bien notoria, en cuanto Pitágoras entra en acción, para los intereses del consumidor asociado y el colectivo.

Ahora bien; casos como el que acabamos de relatar ocurren diariamente en todas las Cooperativas.

La baratura aparente de las tiendas resulta siempre inferior a la real de las Cooperativas.

Los que compran en la tienda a más bajo precio, al parecer, no hacen otra cosa que engañarse a sí mismos.

—¿Qué me cuentas hoy de la historia negra?

—Pues voy a contarte lo del cojo, que, como ya te dije, es algo gracioso. Escucha: Allá por el año 1912, el partido a que pertenecía don Pedro, el de la corneta, tenía anche base republicana sin que la hubiese ensanchado el viejo terror de las novicias que al final de sus días se ha dejado santiguar por don Gil. De vergüenza y dignidad tenía la que necesita un organismo sano como aquél; y contaba además con una "Juventud" bien aguerrida que, por la fe y el entusiasmo conque luchaba, era el quitasueños de todos los partidos que huelen a sacristía. Tenía también su lunar; la media docena de "salvadores de la patria" que en cada pueblo son los que se han quedado mangoneando el partido y llevándolo por malos senderos...

—Suerte que todos aquellos que tienen ideas firmes y que nunca han pensado vivir del enchufe o del medro político los van dejando asqueados; hasta que estén completamente desenmascarados para que el pueblo los juzgue y les dé su merecido.

—Bueno, no me interrumpas. Como te decía, que en 1912 el partido monárquico presentó para concejal a su jefe, con el fin de que, una vez elegido, pudiera ser nombrado Alcalde de real orden. El jefe monárquico en aquella fecha era un don Juan de barba y bigote gris, hombre de muy pocas simpatías y vecino de don Pedro, el de la corneta. El partido republicano, haciendo ostentación de su fuerza, presentó frente al jefe monárquico otro don Juan. Dicho señor, que era cojo, tenía una tienda de tejidos y artículos de novedad en una calle de las más céntricas de la ciudad, y con sus amistades y el partido, que en aquella época empujaba fuerte, dió lugar a que don Pedro a las ocho de la noche pudiera arengar, el día de las elecciones a la "Juventud" diciéndoles: "por vuestra fe y entusiasmo hemos podido derrotar al partido monárquico y a su jefe". Y los jóvenes republicanos lloraban de emoción creyendo haber conseguido algo muy grande.

Pero el don Juan victorioso de alguna forma tenía que pagar el voto a sus amigos los tenderos del ramo. Y una vez tomada posesión del cargo de concejal, dos o tres vendedores ambulantes que en la Plaza del Mercado se dedicaban a la venta de baratijas desechadas y abanicos del verano anterior, recibieron orden del Ayuntamiento de retirarse del Mercado.

La fidelidad cooperativa constituye uno de los deberes de los cooperadores. El infiel resulta ser, de hecho, un enemigo de la Sociedad de que es miembro y un enemigo de sus propios intereses.

El día en que todos los cooperadores practiquen escrupulosamente la fidelidad cooperativa percibirán mayor exceso de percepción y adquirirán las Cooperativas mayor desarrollo, y en estos momentos una gran firmeza en las obras sociales que han de proporcionar inmejorables servicios para los asociados.

JOSE ACEVEDO

## Preguntas a la nena

—¡Había que ver la injusticia que aquello representaba!

—Espérate, que ahora viene lo bueno. Los ambulantes que eran del barrio de la corneta no llegaban a pesar 50 kilos cada uno del hambre que pasaban; y en cambio el cojo y sus compinches, los demás tenderos, se iban haciendo ricos. Y mientras tanto cuando los ambulantes reclamaban les contestaban que ya le destinarían un buen sitio. ¿A qué no adivinas adónde los destinaron?

—Los mandarían a otra plaza céntrica o a otra calle de mucho tránsito.

—No; es decir de tránsito sí. Pero como todos los que pasan por allí pasan en coches y van fijos como el mármol les importa un bledo el comprar abanicos o lazos color de rosa.

—Pues no acierto.

—Bueno. Pues los mandaron al camino del Cementerio.

—A los de la corneta ¡eh! ¡Qué salida más fresca la del cojo y sus compinches!

EL PAPAITO

## ¿Caridad o dición?

Desde hace tiempo los trabajadores vamos recogiendo los frutos de las elecciones del treinta y tres, o mejor dicho, del triunfo reaccionario que apresó a la República, sobre todo en lo que concierne más a los derechos y beneficios de los proletarios.

A raíz de una ley publicada, relativa a la constitución de las "Bolsas de trabajo agrícolas" en todos los municipios españoles, se formó en ésta una asociación caritativa entre los propietarios agrícolas, cuya misión era colocar a todos los trabajadores del ramo que se hallasen en paro forzoso.

Lo que no pudieron creer nunca los trabajadores organizados, es que tal asociación pudiese tacharse de caritativa, cuando se veía—y lo confirma el transcurrir del tiempo—que sólo era la vanguardia del incumplimiento de la ley de «Bolsas de trabajo». Y amparados por las autoridades locales pudieron defraudar a los trabajadores.

Lo que interesaba a los propietarios era que la «Bolsa de trabajo agrícola» no se constituyera en el Municipio para que no se supiera pública ni oficialmente lo que en ella se tramaba. Mientras que constituida por ellos, como asociación caritativa particular, podrían hacer o deshacer a su antojo lo que más les viniera en gana, aunque fuese en perjuicio de los trabajadores.

Mientras se mantuvieron las izquierdas en el Poder, quizá por temor a la autoridad superior, esta asociación, salvo casos raros, iba colocando a los obreros que lo solicitaban por hallarse en paro forzoso, siguiendo la ruta que les marcaba su reglamento; pero apenas olieron el resultado de las elecciones de noviembre ya empezaron a mermarse sus obras de caridad, llegando el caso de no funcionar, según ellos, por falta de obreros parados, aunque en realidad los había.

Vuelta a su funcionamiento anormal con unos pocos obreros—con los que en realidad había—empezaron con los solteros a darles trabajo solamente una semana sí y otra no. Como si por ser solteros no pudieran tener unos padres ancianos o unos hermanos menores a quien sustentar con el, excesivo, jornal de veinte y seis a veinte y ocho pesetas semanales. Pero aun no pararon aquí; había que restringir más la caridad y suspendieron el trabajo una semana sí y otra no. También a los que habían contraído matrimonio, tuviesen o no hijos, como si con el jornal, ya antes dicho, pudiese vivir muy bien una familia dos semanas.

Esto es el combate contra la ley de «Bolsas de trabajo». Otro salto, y ya estará liquidada para ellos esta ley y luego podrá ver todos los trabajadores, si no era todo una pura ficción.

P. M. S.  
(Campesino)